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最古老的查阅方式

从山东大学的南门进学校，
穿过一片郁郁葱葱的白杨林，路
过文学院灰色的老楼，再步行走
上5分钟，就到了《文史哲》所在
的知新楼。

这条路是很多学生从教室
到宿舍的必经之路。一茬茬的学
生从这里走过，每个人都是青春
飞扬的年轻面庞。

再久之前，王学典也曾是众
多年轻脸庞中的一张。他毕业于
山大，而后在学校任教，再后来
成了《文史哲》杂志的主编。

更早一点，闻一多、老舍、杨
向奎等人，都曾是这条路上的年
轻面庞。

岁月给了山大厚重，也给了
《文史哲》厚重。

《文史哲》在山大中心校区
已经几十年。几十年来，这附近
高楼建起来了，大商场建起来
了，商业体林立，商铺换了一批
又一批。

外面车水马龙，一派热闹和
繁华。编辑部却还是保持了安
静。虽然换了新的办公室，但以
前的旧书、旧文件一件不落地全
拿来了。《文史哲》编辑部现在有
11个人，从30多岁到60多岁，年
龄像阶梯一样递进，一岁一岁，
一格一格，把编辑部撑了起来。

海一样的书籍，压在积了灰
的桌子上，屋里的色彩饱和度很
低。阳光射到这里有褪色的感
觉，一股幽深静谧之感。

编辑李梅的办公桌在东南角，
跟编辑邹晓东前后桌。上午太阳从
窗户射进来，阳台上的几盆花享受
着屋子里最好的光和空间。

“这些花基本都是我捡来
的，”李梅的专业是古典文献学和
文艺美学，她不到50岁，头发已经
全白了，皮肤的状态却极好，在阳
光里闪着光，“别人扔了，我就捡
过来，养在办公室就活了。”

一篇文章投递到《文史哲》，
要首先经过初评，通过初评后为
了保证公平，要抹去作者信息盲
投给专家，专家评审通过后再经
过三审、三校，才会重新摆到编辑
的案头，开始新一轮的编校修改。

“每一期杂志都会收到非常
多的投稿，但实际上每一期能发
表出来的就只有十几篇。每一篇
稿件背后所付出的劳动量都非
常巨大。”李梅拿出一篇正在审
校的文章，密密麻麻地全是她做
的修改和标注，一眼看去，密集
细致得像绣花的针脚。这里每个
编辑习惯攥笔的手指都有点变
形，这是几十年如一日伏案工作
给身体留下的痕迹。

经过层层筛选后的文章，确
有其闪光独到之处，却也并不完
善，甚至还可能蕴藏着多处错误和
风险。编辑最重要的工作，就是要
一点点找出风险，补上漏洞。

电脑在这里的用处不大。因
为对于严肃期刊的编辑来说，电
脑上浩瀚的信息里藏着太多不

准确的风险。编辑们还保留着最
古老的查阅方式——— 要查阅作
者引用的某一处信源，需要编辑
从浩瀚的书海中，一点一点地翻
阅，找到出处。

有时候为了找到一个出处，
编辑要翻阅寻找几天，这是个极
为缓慢且暗含着痛苦的工作。有
些文章的作者年龄已经很大，有
时候会记不清楚出处，需要编辑
从大量的专著中找到一根小小
的线头，并把这根线头拉出来，
理清楚。

期刊上呈现出来的每一篇
文章，脱胎于作者，成形于编辑，
他们是作者和编辑共同抚育的
婴孩，在杂志上重生，再被新的
作者学习、引用并成长。

年轻人应聘时的反问

1982年出生的编辑邹晓东
性格活泼爽朗一些，是编辑中为
数不多有理工科学科背景的人。
他本科是在山大读的物理学，读
书时一些物理学难题困惑住了
他，为了寻找答案，他开始接触
哲学书籍。

“彻底陷进了哲学里，我没
有办法。”邹晓东读完哲学的硕
士学位、博士学位，还是找不到
哲学的出口，他最终成了期刊的
编辑。

邹晓东说，此前他理解的编
辑是“给别人改稿子、作嫁衣”，
只是抱着试一试的态度来《文史
哲》应聘。面试时反过来向考官
提问题：“如果来这儿工作，我还
有自己做研究的机会吗？我自己
的学术怎么办？”

年轻人莽撞又诚恳的问题，
逗笑了王学典，“主编给我讲了
很多事，解释说编辑工作和刊物
本身都会倒逼着我去学习”。出
于对主编的信任，邹晓东就留了
下来。

编辑的工作非常严谨。刚开
始不能独立处理论文，跟着其他
编辑看、记、查，学了一段时间，
他的工作变成求证，在堆成山的
文献里找到可以证明的资料。他
性 子 急 ，文 献 又 多 ，心 也 焦
虑——— 那时候老师们跟他说得
最多的话就是：你不要急。

慢慢地，他的哲学研究打开

了新的窗口。漫长的求证过程，
必须逼着自己深入下去。邹晓东
形容说，这种状态就像是在打
井，“能一直钻，钻到深处去”。

一天一天过去，慢慢地，看到
了编辑工作之美、学术之美。知道
了怎么去跟作者打交道，也知道了
哪些内容对于杂志和自己最重要。

学术之美，要深入进去才看
得真切。李梅见过，她觉得学术
之美，可以让人忘却时间。除了
在办公室养养捡来的花，她基本
没有任何休闲和娱乐。生活像苦
行僧，经常做研究到凌晨一两点
才睡，有时候实在太累，就看一
集动画片作为缓解。

编辑部二三事

《文史哲》的编辑，可不是一
群学究。正好相反，这里是寻常
的日子，有琐碎的故事，以及文
人的清欢。

已经出版了多本专著的李
梅，也曾是看专著看哭了的人。
读书时导师让她看黑格尔的《小
逻辑》，她看不懂，急得哭。如今，
曾经边学习边哭的李梅，已经成
为副教授，要给学生讲述黑格
尔，讲述古典文献、文艺美学。

曾经不想当编辑的邹晓东，
现在已经在校刊上讲述自己的
故事，对工作的评价是“很幸
福”。他是个很能“因地制宜”的
人，办公室里的书越堆越多，慢
慢地就形成了个一人高的书台。
因为家距离挺远，邹晓东就带了
个毯子，做成了一张“书床”。书
当枕头书做床，编辑部的时东武
老师就挥笔题下“增广学台”的
名字，意思是在这上头睡一觉，
知识就能长不少。

时东武是个沉默腼腆的中
年人。他喜欢写字，之前是练习
钢笔字，后来在同事的鼓励之下
开始练习毛笔字。在编辑部，时
东武的字非常重要。除了春节贴
的对联、福字，还有挂在门后的
一张“精气神”，作用是同事上班
挂衣服时“提提神”。

作为编辑部的“大管家”，办
公室主任刘丽丽是所有编辑公
认的“核心人物”，她是学美国史
的硕士，但几乎包揽了编辑部迎
来送往、打印登记等一切事务性

的工作。
在编辑部，是听不见短视频

声音的，倒不是编辑们不爱玩，
“太费时间了，一看就半个小时过
去了”。邹晓东有一阵挺迷恋短视
频，只看鱼塘抽干水抓鱼的视频，
一连看了半个月，“看得实在没意
思了，就基本没再打开过”。

编辑工作算不上清贫，但也
不算太富裕，编辑们几乎每个月
都要算计着买书的支出，因为这
是个人消费中的一项“大钱”。编
辑中最“有钱”的是孙齐，他是史
学博士，一到周末，他就自己开
车出门，名山大寺、荒山野庙里
寻找，遇到心仪的碑刻就亲自拓
下来。时间久了，就攒了厚厚的
几箱拓片，向同事展示时颇为得
意，“这非常有价值，特别值钱”。

编辑部还有一个“奇人”，孟
巍隆教授，他是美国人，娶了中国
太太，为了文化和爱情留在了中
国。他是山大获得中国古典文献
学硕士学位的第一位欧美人，同
时也是北大获得中国古典文献学
博士学位的第一位欧美人。当然，
最传奇的还是他工作日是研究文
史的编辑，周末就是巴西柔术教
练，在济南的武术圈享有盛名。

日子一天天地过，编辑部大
事很少，趣事很多。在编辑部工
作了36年的刘京希、16年的李扬
眉、曾经给季羡林审稿改稿的李
平生、已经85岁的前主编韩凌
轩；再往前，就是第一代编辑部
人，华岗、陆侃如、冯沅君、高亨、
萧涤非、杨向奎、童书业、赵俪
生、王仲荦、殷焕先……编辑部
的70年，一代代人在这里循环，
就这样接力了下来。

采访结束后，记者跟着编辑
老师们一起在校园走走。我们坐
在小树林里的长椅上聊天，旁边
是闻一多的雕像，头顶是高高大
大的梧桐树，正因为时间足够
久，树冠阔大，枝枝丫丫伸过来，
遮蔽了夏日的阳光。人坐在树
下，感觉很清凉。

年轻的学子从身边走过，刘
培教授所带的博士，绕在他身边
讨论一个有关文学和政治的问
题，困扰写在年轻的脸上。

一代代学生，从青涩到成
熟，从困惑到深入，又一个轮回
开始了。
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记者：咱从给总书记的信开始吧，
是大家一起商议写的吗？

王学典：给总书记写信是我们编辑
部集体的想法和请求。因为总书记特别
关心哲学社会科学事业，特别关心中华
优秀传统文化的弘扬，特别关心对中国
道路和中华文明的研究。

《文史哲》杂志从创刊以来，就侧重
于对中国古典学术，特别是中华优秀传
统文化的研究，可以说是最早启动对中
国传统文化研究和探讨的一份杂志，是
新思潮的阵地。

人生七十古来稀，《文史哲》创刊70
年了，是目前国内时间最长的人文社会
科学期刊，所以我们就想在《文史哲》70
周年之际，向总书记汇报一下我们的办
刊情况。

记者：收到总书记回信，是否出乎意
料？能否谈一下你们的心情和当时的情
况？

王学典：收到总书记回信的时候是
5月9日晚上10点多，当时我吃完饭正
在散步，接到这个消息后感觉非常振
奋。第二天把总书记回信内容传回编
辑部，编辑部都沸腾了，大家兴奋异
常，上午召开集体座谈会，研究这封信
的内容。这封信内容非常丰富，有对我
们历史的肯定，也有对我们未来的期待，
同时也面向整个哲学社会科学的现状提
出了期许，我们全体编辑用了整整一个
上午来体会总书记的回信。

我感觉，高兴是一时的，压力是永
久的，如何不辜负总书记的期待，不辜
负学界的期待，不辜负社会各界的期
待，这是我们压力的来源，也是我们要
努力的方向。

记者：总书记为何在回信中提到骨
气和底气？什么是骨气和底气？

王学典：在我看来，我们的底气主要
是指我们的文化自信，来源于源远流长
的中华五千年文明。中华文明“礼义”“仁
爱”的文化主流从没有变过，内核在发展
中也得到了持续的丰富。中国人的底气
就是中国人强起来了，体现在科学技术、
国家的综合实力，以及我们所选择的独
特的发展道路、所取得的辉煌成就等方
面。1949年中国人民站起来了，现在中国
终于强起来了。

“强起来”的中国，敢于在世界上表
达我们自己的价值和追求，敢于提出我
们的方案，我觉得这就是关于骨气的问
题。我们不会屈服于任何外界的压力，
西方列强欺负我们的历史一页已经永
远翻了过去。现在我们可以平视西方。
中华民族始终追求和而不同，大家庭
的观念始终非常强烈。我们把整个人
类看作一个大家庭，人类命运已经成
为共同体，剩下来的是这个大家庭如
何相处的问题。

而在这个过程当中，我们不会像其
他国家一样想去当大家庭的家长，指挥
其他成员，我们追求的是大家平等，在整
个世界民族之林当中，大家的地位是一
样的，应该各自享有自己的尊严，都有能
力来捍卫自己的尊严。

从这个角度上讲，骨气和底气是个
统一的问题，骨气来源于底气，底气是以
骨气为基础的。

记者：现在有些舆论认为学科建设
是象牙塔内的事。从回报社会、回报时代

的角度来说，学科建设的价值应该是什
么？从这个角度看，学术评判的标准应该
是什么？

王学典：这也是我最近一段时间以
来特别关心的问题。我认为现在的哲学
社会科学不理想的一个原因在于我们过
于强调学科建设，而不强调学科转型。学
科建设关注的是多少导师、多少学生、多
少教授以及承担多少项目、发表多少论
文等等。加快进行学科转型，需要从西方
的学术轨道上抓紧转移到本土化的道路
上来，将学科建设转型到本土化的道路
上，我觉得这是我们当前面临的一个非
常大的问题。

在我国的物质极端丰富之后，财政
对学科建设的投入也越来越大。很多人
用这笔钱来建设和经营自己的学科建设
的“安乐窝”。这种架构在“象牙塔”中的

“安乐窝”注重论文、项目，而不愿直面社
会发展的现实问题，不愿意扑下身子，沉
下去进行社会调查和社会调研，研究中
国经验，研究中国的特殊的道路。我们总
是介绍一位学者发表多少论文，从来没
有人问他的文章解决了多少社会问题。

一篇论文的影响因子能够解释中国
社会吗？我们目前一些高校，包括几乎所
有的著名大学，很少有人把社会科学的
成果拿到社会现实中进行检验。包括研
究经济学的一些学者，一些学者的经济
学理论解决了多少中国经济社会发展当
中的具体问题？在研究理论上有哪些推
进？有哪些原创性？我认为当前的主要矛
盾应该是加快进行学科转型，而不是学
科建设。

作为《文史哲》期刊来说，意识到学
科转型的问题后，应该鼓励那些从事这
些方面研究的学者，我们也确实在这方
面做了一些努力。这个问题是个大问题，
不是一个期刊能够解决的，但如果因为
这是个大问题就都不解决，都放到一边
去，那这个问题永远不会解决。

记者：“扶植小人物，延揽大学者”，
一大批著名学者是在《文史哲》刊发了他
们的处女作、成名作或代表作，这些“新
作者”和“论述现实”的文章，如何筛选和
选择？这么多年过去了，《文史哲》变了
吗？

王学典：没变，但是我们应该考虑新
的现实。比如说发表在读学生的作品、本
科学生的作品，这是上世纪50年代我们
的做法。当时我们处于新中国成立初期，
我们面临的问题和任务是要用马克思主
义或者马克思主义中国化的成果、毛
泽东思想去置换在民国时期占主流地
位的民国学术，面临的重点是学术转
型。在学术转型之初，我们更注重看一
些新的东西、新的观点。但现在的问题
是我们经过了70年的学术积累，已经
取得了海量的学术成果。一个25岁刚
毕业的青年很难把这些海量的学术成
果消化掉，当然也有一些杰出的青年
可以做到，但毕竟非常少。我们对文章
的选择也就有了一些转变，我们需要作
者有丰富的文献积累和阅读，阅读是需
要时间的，严格来讲在读的大学生难以
解决这个问题。

我也是在研究生毕业后，三十岁出
头在《文史哲》发表了作品。目前我们对
青年人的界定也在延伸，不局限于一
些本科毕业或者研究生毕业的青年学
子。我们对于作者，不管身份是什么，
在学术上一视同仁，以质取稿，但是如
果有同水平的文章，我们还是会优先考
虑青年学者，因为成名的学者代表过去，
青年代表未来，扶持青年就是扶持未来、
走向未来。

5月9日，习近平总书记给《文史哲》杂志编辑部全体编辑人员回信，对办好哲学社
会科学期刊提出殷切期望。

创刊于1951年5月1日的《文史哲》杂志，是一份在海内外人文学术界享有巨大声
望的老牌学术期刊。它是学术发表的主要园地、人文学术潮流的引领者，更被学界视
为学术风向标之一，在海内外深受尊重和推崇。近日，齐鲁晚报·齐鲁壹点记者专访了

《文史哲》杂志主编王学典，看这份“新中国第一家高校文科学报”背后的坚守和理念。

王学典向记者介绍杂志创刊人
和历任主编，这些人撑起了山大文
史最辉煌的年代，他们是《文史哲》
的骨头。在泛黄的照片里，他们不曾
老去，一直以年轻的样貌注视着时
间的流转。

盛名之下，依旧保持初心
《文史哲》最有名的还是主编王学

典，他是国内顶尖的史学研究专家，著作
等身。此次给习近平总书记写信，也是他
的提议。

王学典今年65岁，每个见过他的人
都惊奇于他的眉毛，眉白如雪，长眉入
鬓。黑发和白眉，在他身上呈现出一种奇
妙的和谐，就像他本人给人的感觉一样：
专注学术，又世事融洽。

虽然已年过花甲，但他的神态、记忆
力、说话的语速都呈现出一份与年龄不
相称的激情和年轻，和他谈话，要随时冒
着“出冷汗”的风险，点评之犀利，让来采
访的记者都不好转述下笔。

《文史哲》也不是在云端。每天都会
有不同的访客来拜访编辑部，王学典的
时间被分割成了小小的每一块，谈话的
时候他会把手表摘下来放到一边，不露
痕迹地掌握着谈话的节奏。

正是因为这种对世事的洞明和融洽，
有王学典的《文史哲》编辑部，分割成两个
融合又独立的部分。一部分，是累累荣誉
所带来的掌声和聚光灯；另一部分，是属
于编辑部的纯粹和沉静，一群潜心于学问
的人，在这里找到了安静的书桌。

王学典老家是枣庄滕州人，父母都
是农民，他是家里的长子，下面还有三个
弟弟。贫瘠的土地，困住了瘦弱的农家少
年，但无法困住少年的心。

王学典的舅舅不识字，但却是非常
有眼光的人，他告诉王学典，在很远很远
的城市里，有很大的学校叫“大学”，只要
好好学习，就能改变命运。

但个人的命运在时代的洪流中像一
叶浮萍，王学典高中毕业时，高考已经取
消。因为文化程度高，他当上了乡镇供销
社的代购代销员，一个月有32块钱的工
资——— 父亲希望他能够攒下钱成家，他
却把钱都用来订购了书籍和杂志，其中
最重要的一本，就是《文史哲》。

从20世纪50年代开始，被称为我国
史学界“五朵金花”的五场重大论战，其
中至少有三朵即“中国古史分期论战”

“中国农民战争史论战”和“资本主义萌
芽问题论战”是由《文史哲》所发起和推
动展开的。

《文史哲》的专业性以及对社会现状
的敏锐洞察力，都极大地吸引着王学典。

好在，改变命运的“龙门”还是打开
了——— 1977年高考恢复，1979年，乡下青
年王学典成功考入山东大学历史系；
1986年，作为国内首批史学理论专业硕
士毕业生留校任教。

“我硕士毕业，31岁的时候在《文史哲》
发表了第一篇文章。”王学典说，当时能够在
这样顶级的学术期刊发表文章，有赖于《文
史哲》“扶植小人物，延揽大学者”的原则。

“这个办刊宗旨，《文史哲》始终未
变。”创刊伊始，华岗社长就规定，《文史
哲》每期尽可能推出一个新作者，每期至
少要有一篇论述现实的文章。因此，一大
批著名学者是在《文史哲》刊发了他们的
处女作、成名作或代表作。

说起这段历史时，王学典正站在第
一任主编华岗的照片下，“《文史哲》的内
核从未改变，也不敢改变。”
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《文史哲》杂志70岁
了，虽然几年前搬到了山
东大学新的教学楼，但古
稀岁月是布在历史上擦
不掉的旧痕。习近平总书
记给编辑部全体编辑人
员的回信，是这本杂志最
崭新的光彩。

书籍、文字，密密麻
麻地紧紧箍在编辑部的
每一个角落里。各种证
书奖杯堆了整整一面
墙。《文史哲》主编王学
典绕过这些荣誉，走到
一排照片下面，给记者
介绍杂志创刊人和历
任主编，这些人撑起了
山大文史最辉煌的年
代，他们是《文史哲》的
骨头，撑起了这本“我国
目前刊龄最长的综合性
人文社科学术期刊”的
风骨。

70年岁月流转，学术
的变化以及时代的变迁，
都深深浅浅地在这本期
刊上留下痕迹——— 但总
有些坚持始终不变。

书籍、文字，遍布《文史哲》编辑部的每一个角落。

编编辑辑邹邹晓晓东东正正在在查查阅阅文文献献。。 编编辑辑李李梅梅在在做做编编审审工工作作。。 编编辑辑部部里里的的““书书床床””。。

总书记回信中为何提到骨气和底气？记者独家专访《文史哲》杂志主编王学典

底气是文化自信 骨气是平视西方

主
编
其
人
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